

OBSERVATION D'UN COMPORTEMENT GREGAIRE

DE BUSARDS DES ROSEAUX AU LAC DE GRANDLIEU

(ALAIN GERNIGON)

Le Busard des Roseaux (*Circus aeruginosus*), bien connu des ornithologues de la Loire-Atlantique, se reproduit dans les principaux marais de la région (Bourgeuf, Machecoul, Grand-Lieu, Guérande, Brière etc.) Le 8 décembre 1982 au lieu dit "La Maison Blanche" qui se situe sur la commune de Saint Mars de Coulais, j'ai fait une observation intéressante : un rassemblement de 45 busards des roseaux qui tournoyaient à faible altitude.

L'époque de l'observation étant tardive pour un mouvement migratoire, j'ai pensé qu'ils étaient à la recherche d'un dortoir; la végétation étant composée à cet endroit de phragmites et de saules.

À la réflexion, compte tenu de l'heure de l'observation (16 heures) et du fait que revenant sur les lieux une heure après, j'ai constaté la disparition de tous les individus, cette hypothèse me paraît improbable. De plus si de tels dortoirs existent dans le marais de Bourgeuf composés de plusieurs dizaines d'individus, ce phénomène n'a jamais été observé au lac de Grand-Lieu (Marion). Il semble donc difficile d'avancer une explication définitive.

Le nombre de busards rassemblés en un même endroit du lac me paraît être un problème tout aussi intéressant à soulever.

En effet Marion dans sa Contribution à l'Etude Ecologique du Lac de Grand-Lieu a estimé en 1976 le nombre de nicheurs à 17-20 couples.

En ajoutant à ce chiffre d'une part, les jeunes de l'année qui peuvent être encore présents sur le lac à cette époque, et d'autre part, le nombre d'hivernants qui bien sûr est difficile à évaluer dans un milieu où l'espèce est présente toute l'année, on arrive facilement au chiffre de 45 voir plus.

Mais il semble improbable que le rassemblement en un point que j'ai observé le 8.12.82, corresponde à la totalité des oiseaux du Lac. Il ne s'agirait donc que d'une fraction de la population du Lac en hiver.

Trois hypothèses peuvent être envisagées:

- La population nicheuse réelle aurait beaucoup progressé (diminution de la pression de chasse sur le Lac).
- La population d'oiseaux hivernants serait importante.
- Il pourrait exister des échanges entre les populations de Bourgeuf et Machecoul (dont l'importance des effectifs reste à étudier) et celle du lac à cette époque de l'année.

Il serait donc intéressant de pouvoir effectuer une évaluation du nombre de busards des roseaux sur le lac en période hivernale. Nous aurions je crois, un chiffre impressionnant qui nous permettrait sans doute de trouver la solution à ce problème. Quoiqu'il en soit, ce fut un spectacle extraordinaire comme sait encore nous en livrer notre région.